
ATA - 4ª REUNIÃO COLFAC DA ALFÂNDEGA DE BELO HORIZONTE  

 

DATA: 05/07/2023 às 14:00 

LOCAL: 8° Andar do prédio sede da Superintendência da Receita Federal de Minas Gerais   

 

PRESENTES: 

 

Setor Público 

Secretaria da Receita Federal do Brasil: 

Joyce Frade Machado; Flavio Coelho Machado; Amanda M. V. Scarlatelli Lima Dutra; 

Rodrigo Mineiro Fernandes; Luciana Savoy Santos; Rafael Taveira. 

Secretaria de Estado da Fazenda de Minas Gerais: 

Antônia Araújo Barbosa; Vanessa Filardi;  

Anvisa: 

Carolina Souza Penido; 

OEA: 

Hernandes Rodrigues Soares. 

 

Setor Privado 

Adriana de Paula Pereira Coimbra; Alexandre de Brito Santos; Alexandre de Moura Marques; 

André Barsam; Breno Nogueira Paiva; Bruno Junqueira Reis Castanheira; Celma Keiko Inoue; 

Celmo Reis; Daniela Floriano; Danilo Albanaz Ramos; Deuslira Teodora Afonso Monsores; 

Diogo Vianna Cruz; Eduardo Lanna de Lima; Elisângela de Oliveira Germiniani Maciel; Erika 

Maria Mussi Sargin; Fabio Soares; Fabíola de Oliveira; Fernando Pieri Leonardo; Flávia 

Amaral de Aguiar; Flávio de Oliveira dos Santos; Giovanna Ribeiro Maia; Hebert Luiz dos 

Santos Silva; José Roberto de Souza; Juliana Carolina Barbosa de Oliveira; Juliana Haddad 

Mitre; Luana Chaves; Marcelo Antônio Belisário; Marcelo Machado Soares; Marcus Vinícius; 

Maxwell Lopes Oliveira e Silva; Michelle Ribeiro Gravito; Moravan Diniz Ribeiro Jardim; 

Paulo Carvalho; Paulo Pinhiero Diniz Junior; Pedro Alexandre Teles; Pedro Rodrigo Flores de 

Souza; Priscila Kessia Santos Máximo Benevides; Ricardo Marcio de Almeida; Rogério Soares 

Monsores; Shemariah Paiva Guimarães; Valéria Cecília Rocha Vilela; Viviane Cristina Leite 

Pinheiro; Wanderson Guerra Campos; Welison Vitor Moreno Mendonça; Vitor Fonseca 



Damaceno; Marcone Maurício; Michele Bertoudo; Frederico Pace; Alexandre Ferreira; José 

Carlos Santana; Aline Fritas Veloso; Valéria Regina Ferreira; Davi Maciel Filho. 

 

REUNIÃO 

Às 14h e 20min, o Delegado-Adjunto Rodrigo Mineiro Fernandes, deu início à 4ª 

reunião da Comissão Local de Facilitação de Comércio (COLFAC) da Alfândega de Belo 

Horizonte. O Delegado-Adjunto Rodrigo convidou para juntá-lo à mesa do primeiro painel da 

reunião a Delegada Titular da Alfândega AFRFB Amanda M. V. Scarlatelli Lima Dutra; a 

Superintendente-Adjunta da Receita Federal de Minas Gerais Joyce Frade Machado; e o Chefe 

da Divisão Aduaneira AFRFB Flávio Coelho Machado, e fez uma breve apresentação dos 

componentes da mesa. Na sequência, o Delegado-Adjunto ressaltou a importância das reuniões 

da COLFAC como espaços relevantes para o intercâmbio e a conexão entre os entes privados 

e públicos do comércio exterior mineiro, e apresentou a divisão dos painéis que comporiam a 

4ª reunião: 

1. Espaço do setor público  

2. Espaço do setor privado  

3. Atendimento da Alfândega de Belo Horizonte 

4. Inauguração do espaço “Aduana por Elas” 

5. Espaço “Academia Aduaneira” em parceria com a Associação Brasileira de 

Estudos Aduaneiros – ABEAD 

 

1. Espaço do setor público 

A Superintendente-Adjunta Joyce Frade Machado abriu as falas do primeiro painel da 

reunião agradecendo aos presentes e comentando, brevemente, sobre sua trajetória na Receita 

Federal do Brasil. Em seguida, a Superintendente-Adjunta fez um esclarecimento a respeito da 

revisão de Regimento Interno pela qual a Receita Federal está passando e o consequente 

surgimento da proposta de unificação da área Aduaneira de Minas Gerais com a 1ª Região 

Fiscal, e ressaltou que essas questões ainda estão sob discussão interna à RFB. 

Em seguida, o Chefe da Divisão Aduaneira AFRFB Flávio Coelho Machado fez breves 

considerações, apresentando trabalhos os quais a Alfândega de Belo Horizonte tem realizado 

entre as reuniões da COLFAC ocorridas até então, e enfatizou a importância do trabalho 

conjunto para o alcance de melhores resultados. 

 

1.2. Apresentação da Portaria SRRF06 n° 94, 2023 



Na introdução de sua fala, a Delegada Amanda fez uma breve apresentação acerca do 

funcionamento, das atribuições e dos trabalhos atualmente desenvolvidos pela Alfândega de 

Belo Horizonte, destacando os seguintes pontos: 

- Desafios de uma gestão integrada, haja vista que a Alfândega de Belo Horizonte possui 

jurisdição regional em matéria aduaneira;  

- Responsabilidade da Alfândega pelo controle, fiscalização, atendimento e combate à ilícitos;  

- Realização de projetos de articulação com outros órgãos no que tange a assuntos de interesse 

à Aduana mineira; 

- Realização de ações de cidadania fiscal e fomento a projetos que visam preservar memória 

institucional; 

- Planejamento e realização de ações que visam a capacitação e desenvolvimento das equipes. 

Na sequência, a Delegada apresentou os Projetos Estratégicos Regionais de 2023, sendo 

eles: Fomento à interação da Aduana com o Público Externo, Ampliação de atividades 

aduaneiras no âmbito da 6ª Região Fiscal e Instalação do Centro de Treinamento da 

Administração Aduaneira no prédio da ALF/BHE em Confins/MG. Além disso, ressaltou os 

pilares que guiam as ações da atual gestão, com vistas a alcançar agilidade e segurança na 

prestação de serviços, e promoção da conformidade na fiscalização aduaneira, baseada na 

gestão de riscos. 

Por fim, a Delegada da Alfândega AFRFB Amanda Scarlatelli mostrou como se 

dividiam as equipes da ALF/BHE até então, e em sequência, apresentou a proposta de 

reorganização das equipes, com vistas a trazer mais fluidez, preservando a segurança, ao 

comércio exterior mineiro. A Delegada apontou que a nova organização das equipes está em 

vigor desde a publicação da Portaria SRRF06 n° 94, no dia 27 de junho de 2023, mas pode ser 

aletradada a depender das mudanças que o novo Regimento Interno da Receita Federal possa 

vir a apresentar. Dentre as principais mudanças trazidas na Portaria nº 94 estão: 

- Diversas mudanças no SEDAD, possibilitando maior especialização das equipes e melhor 

controle do tempo e dos processos; 

- Duas equipes especializadas na SAFIA; 

- Incorporação da “Equipe de Julgamento” à SAATA; 

- Incorporação da “Equipe de Controle de Recintos” à SAVIG; 

- Jurisdição Regional da Equipe de Bagagem; 

 

2. Espaço do setor privado 

  O Presidente da ABEAD Fernando Pieri Leonardo e o Presidente do Sindicato dos 

Despachantes José Carlos Santana foram chamados à mesa para representar o setor privado na 



reunião. Fernando Pieri Leonardo fez breves considerações acerca das mudanças nas equipes 

expostas previamente na reunião e sobre as efetivas mudanças resultantes das demandas 

trazidas nas reuniões da COLFAC anteriores. No final de sua fala, o Presidente da ABEAD 

questionou sobre os desdobramentos que a possível alteração de parte da Alfândega mineira 

para Brasília poderia gerar. Na sequência, José Carlos Santana ressaltou a relevância de Minas 

Gerais em matéria de comércio exterior e fez algumas considerações acerca das mudanças de 

equipe promovidas pela Portaria nº 94. 

Em resposta aos questionamentos, a Delegada Amanda apontou as possíveis reduções 

da estrutura de equipes da Alfândega de Belo Horizonte, uma vez que o Regimento Interno 

sofra as mudanças esperadas. Em seguida, a Superintendente-Adjunta Joyce Frade Machado 

acrescentou mais alguns detalhes referentes ao assunto. Por fim, o Delegado-Adjunto reforça 

o compromisso da 6ª Regional Fiscal de procurar minimizar os impactos para a comunidade 

em geral, uma vez que a proposta de unificação seja, de fato, implantada. 

 

3. Atendimento da Alfândega de Belo Horizonte 

O Analista Tributário da Receita Federal Rafael Taveira fez uma apresentação sobre a 

remodelação de atendimentos pela qual a RFB passou devido à pandemia Covid-19 e os 

processos exitosos que tiveram continuidade mesmo após o seu fim. Em sua exposição, o 

Analista Rafael aponta os esforços para a priorização do atendimento virtual que a RFB tem 

realizado atualmente através de espaços como o Portal e-CAC, CHAT-RFB e caixas 

corporativas. Ademais, reforçou a informação de que a RFB não trata de assuntos sigilosos por 

meio das caixas de e-mail de atendimento. Ao final, o Analista propôs alternativas para 

otimização do atendimento online, sendo elas: 

- Identificar-se. Informar a razão social do importador, nome, CNPJ. Informar os dados do 

despachante aduaneiro, do órgão Interveniente. Informar o telefone/ramal/celular para 

contato; 

- Identificar o objeto da demanda. Informar o número da DI/DU-E, do manifesto, do Termo 

de Retenção e etc.; 

- Informar se o assunto se trata de importação comum ou de regimes aduaneiros especiais, 

esclarecendo, nesse caso, qual regime; 

- Identificar o nome do servidor que já foi designado como responsável pelo tratamento da 

declaração da VFR; 

- Informar corretamente o Recinto Aduaneiro envolvido e, se possível, a localização da carga 

no recinto. 

 



4. Inauguração do espaço “Aduana por Elas” 

A Delegada da Alfândega de Belo Horizonte Amanda Scarlatelli convidou a 

acompanhá-la na composição da mesa do penúltimo painel a Carolina Souza Penido, 

representante da Anvisa; a Antônia Araújo Barbosa, representante da SEF-MG; e a Vanessa 

Filardi, representante da SEF-MG, para apresentar o novo painel fixo das reuniões da COLFAC 

ALF/BHE intitulado “Aduana por Elas”. O intuito do projeto é, através do compartilhamento 

de histórias e vivências de mulheres no comércio exterior mineiro, incentivar o protagonismo 

e a participação feminina no setor.   

 

5. Espaço “Academia Aduaneira” em parceria com a Associação Brasileira de Estudos 

Aduaneiros – ABEAD 

Por fim, o Presidente da ABEAD, Professor Fernando Pieri, apresentou o tema 

“Programa OEA: atualizações e nova IN”. Em sua exposição, Fernando Pieri fez um breve 

histórico, apontou os princípios norteadores e objetivos e comentou sobre a importância que o 

Programa OEA vem ganhando no Brasil e no comércio internacional, com vistas a otimizar e 

acelerar os processos. Ao final, o Presidente da ABEAD expôs as mudanças decorrentes da 

nova Legislação do Programa de OEA: 

- Alinhamento de terminologia com critérios do SAFF e do CTPAT; 

- Unificação de normas aplicáveis; 

- Extinção do prazo de 6 meses para novo requerimento; 

- Admissibilidade via Portaria Coana; 

- Novos critérios, Condições Gerais, Segurança e Conformidade; 

- Ampliação do Fórum Consultivo. 

 

 

A reunião foi encerrada às 18:00h. 

A Minuta desta ATA foi enviada por e-mail a todos os participantes no dia 12/07/2023.  

Não havendo manifestação em sentido contrário ao relatado, considera-se o seu teor 

definitivo. 
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